

Où en sommes-nous en fait d'histoire de l'Église canadienne?

Arthur Maheux, P.D.

Volume 26, 1959

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/1007410ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/1007410ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

La Société canadienne d'histoire de l'Église catholique

ISSN

0318-6148 (imprimé)

1927-7075 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer cet article

Maheux, A. (1959). Où en sommes-nous en fait d'histoire de l'Église canadienne? *Rapport - Société canadienne d'histoire de l'Église catholique*, 26, 13-18. <https://doi.org/10.7202/1007410ar>

Où en sommes-nous en fait d'histoire de de l'Église canadienne?

Le congrès de 1958 a été le 25^e depuis la fondation de notre Société. C'est un bon moment pour examiner ce que nous avons fait en ce premier quart de siècle de notre existence.

Nous ferons d'abord un acte de modestie pour rendre hommage à ce que nos prédécesseurs avaient accompli.

Le rapport des archives de la province de Québec pour l'année 1937-38, vol. 18 (pp. 254-364) contenait une liste importante de livres, brochures, articles, notes, albums, lettres traitant de paroisses, diocèses, collèges, églises, etc. Huit cent sept ouvrages y figurent, dont 110 en anglais; 460 paroisses, 17 diocèses, 74 comtés paraissent au tableau.

Cette étude n'est pas complète, d'abord parce qu'elle s'arrête à 1938, ensuite parce qu'elle note six ouvrages seulement du régime français; enfin on n'y voit rien pour la période de 1765 à 1800. Il s'agit donc de 140 années (1800 à 1939). Pour le premier demi-siècle (1800-1849) on voit 47 ouvrages, en moyenne un par année. Au second demi-siècle (1850-1899) on trouve 282 études, en moyenne 5 ½ par année. Le troisième demi-siècle (1900-1939) présente 382 ouvrages, en moyenne 9 par année. La moyenne générale pour 140 ans est de 5 publications par année.

Il est regrettable que cette liste n'ait pas été continuée pour les années 1939 à 1958. Espérons qu'elle se fera un jour.

Les rapports des archives provinciales ajoutent au tableau des paroisses. L'abbé Ivanhoe Caron y a publié un Inventaire des documents concernant l'Église du Canada. Cet inventaire a paru en trois tranches. La première, parue dans le rapport de 1939-40, concerne l'époque de 1610 à 1699 et couvre 196 pages (pp. 157-353). Le rapport de 1940-41 présente l'époque 1700 à 1717 en 140 pages (pp. 333-473). La troisième tranche se rapporte aux années 1718-1729 et forme 119 pages (pp. 179-298) dans le rapport de 1941-42. Cette étude a été interrompue par le décès de son auteur, et elle n'a pas été continuée.

Cette collection des rapports des archives provinciales contient, en outre, un bon nombre d'études sur l'histoire religieuse du Canada :

<i>Correspondances d'évêques:</i>			<i>Page</i>
M ^{re} J.-Ol. Briand	Vol. X	1929-30	47
M ^{re} D'Esgly	Vol. XI	1930-31	
M ^{re} Hubert	Vol. XI	1930-31	
M ^{re} Bailly	Vol. XI	1930-31	183

			<i>Page</i>
M ^{sr} Denaut	Vol. XII	1931-32	127
M ^{sr} Panet	Vol. XIV-XVI	1933-36	709
M ^{sr} Plessis	Vol. VIII	1927-28	213
	Vol. IX	1928-29	87
	Vol. XIII	1932-33	1
M ^{sr} Signay	Vol. XVII	1936-37	123
	Vol. XIX	1938-39	180
M ^{sr} Lartigue	Vol. XXII	1941-42	347
	Vol. XXIII	1942-43	1
	Vol. XXIV	1943-44	207
	Vol. XXV	1944-45	173
	Vol. XXVI	1945-46	37
M ^{sr} Bourget	Vol. XXVI	1945-46	137
	Vol. XXVII	1946-47	81
	Vol. XXIX	1948-49	341
	Vol. XXXIII	1955-57	40
 <i>Correspondance d'évêques et vicaires généraux :</i>			
	Vol. XXVIII	1947-48	71
 <i>Correspondance en documents :</i>			
d'ecclésiastiques :	Vol. XVI	1935-36	273
Abbé L'Isle-Dieu	Vol. XVIII	1937-38	147
de Jésuites :			
Père Aulneau	Vol. VII	1926-27	259
Père Garnier	Vol. X	1929-30	1
 <i>Documents sur l'Eglise du Canada :</i>			
	Vol. XX	1939-40	157
	Vol. XXI	1940-41	333
	Vol. XXII	1941-42	179
	Vol. XXX	1950-51	85
	Vol. XXXI	1951-52	5
sur les Jésuites	Vol. V	1924-25	1
sur Mère d'Youville	Vol. V	1924-25	361
	Vol. IX	1928-29	385
sur Jeanne Leber	Vol. X	1929-30	144
Marguerite Bourgeois	Vol. X	1929-30	167

Les Archives publiques à Ottawa ont aussi des documents utiles à l'Histoire de l'Eglise, régime français et anglais, dans les rapports de 1926, 1928, 1931, 1932, 1933, 1935. Les archives de Saint-Sulpice, des Missions Etrangères de Paris, de la Sarthe, des Colonies, y figurent.

La bibliothèque du Séminaire m'a transmis une liste des fiches qu'elle a sous le titre *Histoire de l'Église du Canada*. Cette liste comporte 146 titres, dont 10 en anglais, et 27 du point de vue protestant. Il est certain que cette liste est incomplète.

Voilà donc, en gros, le travail qui s'est fait en dehors de notre Société. Il reste à voir ce que nous avons fait en vingt-cinq ans.

En 1948 j'avais fait un tableau des mémoires jusque-là présentés, et une analyse sommaire. Ces deux études ont paru en appendices dans le rapport de 1948. J'ai repris ce travail, pour le compléter, en suivant les directives de votre Société : fournir des guides bibliographiques, des catalogues d'archives, des documents historiques.

Analyse des travaux de la Société de 1934 à 1958

<i>Auteurs</i>	SECTION FRANÇAISE	SECTION ANGLAISE
Ecclésiastiques	73	79
Laïques (hommes)	37	45
Laïques (femmes)	2	12
Religieuses	3	6
<i>Fréquence</i>		
M ^{sr} Maurault	10	
M. Gustave Lanctôt	6	
Père Charland	5	Brother Alfred 6
Père Léon Pouliot	4	M. Mullally 4
Abbé E.-J. Auclair	4	M. Scotts 4
Abbé A. Maheux	4	M. Osborne 4
Abbé H. Provost	4	
<i>Genre de travaux</i>		
Questions générales	11	18
Personnes :		
Ecclésiastiques	42	35
Femmes	2	2
Laïques	8	24
<i>Lieux et régions</i>		
Province de Québec	7	20
Ontario	6	30
Nouvelle-Ecosse	4	11
Nouveau-Brunswick	—	4
Prov. Ile-du-Prince-Edouard	—	3
Terre-Neuve	—	2
Manitoba	1	1
Saskatchewan	—	2

	SECTION FRANÇAISE	SECTION ANGLAISE
Alberta	—	3
Colombie-Britannique	1	3
Ouest	2	5
<i>Institutions</i>		
Communautés :		
Femmes	5	2
Hommes	3	2
Séminaires	8	5
Diocèses	6	Bishops 9 Church in 2
Travaux historiques	3	
Sur archives	5	
Sur groupes	2	1
Idéologie	3	1
Missions	3	12
Paroisses	6	7
Beaux-Arts	3	2
Publications	1	
Sanctuaires	2	1
Education	2	4
Sainte Vierge	13	8
Journaux catholiques	1	7
Church and State	—	1
Literature	—	2
War	—	3
Social problems	—	4
Liturgy	1	2
General Politics	—	10

Autres sources à exploiter

Le frère Achille, des Frères de l'Instruction chrétienne, mieux connu sous le nom de plume Guy Laviolette, a écrit une thèse de doctorat, à Paris. Le titre est *Répertoire des Sources Manuscrites de l'Histoire religieuse canadienne en Europe, surtout à Paris, à Rome et à Londres, de 1608 à 1860*. Une thèse secondaire est intitulée *Chronologie de l'Histoire religieuse Canadienne, de 1608 à 1860*.

Cet ouvrage est à l'état de polycopie, et il mériterait d'être imprimé. Il est vraiment utile. Notre Société pourrait prier M. Lamb, des Archives publiques du Canada, de faire micro-filmer les documents révélés par cette thèse. Il serait utile aussi de faire une bibliographie des thèses de maîtrise et de doctorat présentées dans les diverses universités canadiennes et portant sur l'histoire religieuse du Canada. De même pour les thèses ou mémoires des écoles de bibliothécairie.

Ce qui reste à faire

Il reste beaucoup à faire.

C'est le rôle de notre Société de promouvoir les recherches.

Monographies de paroisses

Il en manque beaucoup. Il manque aussi une suite aux histoires déjà publiées.

Il n'est pas inutile de dire que beaucoup de monographies sont à refaire. Plusieurs ne sont que des chronologies, des listes de curés et vicaires, de marguilliers, de maires, des récits de constructions et d'incendies. Il reste la vie sociale, les problèmes économiques. Surtout, il reste la vie religieuse; en ce cas il faut utiliser les archives d'évêchés; mais avec prudence et discernement. En effet ces archives contiennent plus de mauvais que de bon. Les curés signalent aux évêques ce qui va de travers dans leur paroisse, rarement le bien qui s'y fait, car c'est normal que tout aille bien, et c'est fastidieux de le dire ou de le répéter. En 1856 l'archevêque adressa aux curés du diocèse de Québec un questionnaire sur l'état de leur paroisse; j'ai vu la réponse d'un curé, fort intéressante. Il y a là une mine à exploiter.

Les monographies de diocèses sont dans le même cas que celles des paroisses.

Il faudrait aussi des monographies d'aumôneries et de chapelinats.

Les biographies d'ecclésiastiques, de religieux et religieuses, de laïcs éminents sont encore trop rares. Pour beaucoup d'institutions (communautés, séminaires, collèges, sociétés) on attend encore une étude.

Il serait fort utile d'avoir des travaux portant sur des périodes de dix ou quinze années. Les études portant sur une région, un comté sont assez rares.

Dans la Section anglaise on voit douze mémoires sur les missions, contre trois en français. Pour les périodiques catholiques la Section anglaise a sept travaux, comparé à la Section française avec un seul mémoire.

Notre Section pourrait imiter la Section anglaise pour les relations de l'Eglise et de l'Etat, pour la littérature, pour la guerre, pour les problèmes sociaux, pour la politique générale.

Il est assez curieux de voir la liturgie presque oubliée : une étude en français et deux en anglais.

On n'a rien dit sur la contribution faite aux sciences par nos prêtres de séminaire et de collèges.

La contribution des femmes est bien faible; en vingt-cinq années on voit, pour la section française deux femmes laïques et trois religieuses; la section anglaise figure avec douze femmes laïques et six religieuses.

Que faudrait-il faire ?

1. D'abord, établir une bibliographie complète, et critique si possible, de ce qui a déjà été fait et publié. Nous devrions demander ce travail aux écoles pour bibliothécaires.

2. Il faut recruter de nouveaux membres dans la jeune génération, et stimuler le travail de recherche et la préparation de mémoires pour nos congrès.

3. On pourrait envisager une troisième journée de congrès, pour un plus grand nombre de travaux.

4. Il conviendrait de préparer une brochure explicative, de l'adresser aux professeurs de nos instituts d'histoire pour qu'ils invitent leurs élèves à étudier tel ou tel point de l'histoire religieuse. Les Supérieurs de religieux, de religieuses, de frères, de séminaires et collèges, les curés y trouveraient un encouragement à écrire ou à faire écrire.

5. Il serait bon d'instituer un prix annuel à décerner à l'auteur du meilleur livre d'histoire de l'Eglise canadienne paru dans l'année.

Ou bien donner une contribution de vingt-cinq dollars à tout étudiant qui préparerait une petite thèse sur un point d'histoire de l'Eglise.

6. Enfin, il faut que notre Société demande au Conseil des Arts une forte contribution pour un programme d'action. Je vois que c'est déjà fait, mais il faut obtenir la continuation pour d'autres travaux.

En terminant je signale la naissance, en avril dernier, de la Canadian Church History Society, à Toronto. Le président est le Dr H. H. Walsh, professeur d'Histoire ecclésiastique à l'Université McGill, et le secrétaire-trésorier est le Rév. A. G. Reynolds, Victoria College, Toronto.

Mgr Arthur MAHEUX, P.D.
Université Laval, Québec, P.Q.